

衆第九十二回帝國議會院議會錄(速記)第一回

教育基本法案(政府提出)(第一八號)
昭和二十二年三月十五日(土曜日)午
前十時二十六分開議

委員長 江川 爲信君
理事 小川原政信君 理事及川 規君
井田 友平君 上林山榮吉君
森山 ヨネ君 永井勝次郎君
山下 ツヨ君 米山 久君
伊藤 恭一君 平川 鶴雄君

出席政府委員 文部事務官 日高第四郎君
文部事務官 鰐木 享弘君
文部事務官 柴沼 直君
文部事務官 清水 勤二君
文部事務官 伊藤日出登君
文部事務官 稲田 清助君
文部事務官 辻田 力君
文部事務官 近藤 直人君
文部事務官 岡田 孝平君

○江川委員長 これより會議を開きまます。前會に引續ぎまして質疑を行います。
○小川原委員 第三條に「國及び地方公共團體は、能力があるにもかかわらず、經濟的理由によつて修學困難な者に對して、獎學の方法を講じなければならぬ」と、こういう項が設けられてゐる。これは理論としてはまことに

結構なことと思いますが、地方團體が能力がある、ないという判断は、どういうところでなさるか。能力があつても、経済的にこの地方は困りますと言う言つたときには、この項は何にもならない項になりますが、文部省局は、これをどういうふうに、實際の教育を取扱う上において行わればようとなさいますか。その御意思をお伺いしたいと思ひます。

○辻田政府委員 お答えを申し上げます。現在國においてやつております例を申し上げますと、これは御承知の大日本育英會に對しまして、政府から昨日のこの會議で申し上げましたような國費を補助いたしまして、それによりまして大日本育英會は事業を經營しておりますのでござりますが、この獎學生を選定いたします場合には、各都道府縣に、能力があるにもかかわらず、經濟的理由によつて修學困難な者に對して申請するように勧誘いたしまして、そうしてそれゞゝの學校長を經て縣の方に申請し、縣の方からまとめて育英會の方に申請いたしまして、育英會で一定の基準によりましてその能力を、書面審理でありますか、判定いたしまして、これによりまして獎學生にするか、しないかをきめるのであります。今後公共團體において行われます場合におきましても、大體一應それに似たような方法がとられるのではないかと思つております。

○小川原委員 書面の上から見ますとその通りであります。私もそういう

ふうに考えるのであります。私の間うところはそうではありませんので、私が、能力があつても、ないと言つた場合、公共團體としてまつたくできません。私の縣には、こういうたくさんの縣債がありまして、負擔力がないのです。ありますと、こう言われたときに、さなければならぬものが二名になつてしまつたり、あるいは一名になつてしまつたり、今までの實際問題から考えてみますと、これはなか／＼容易にできることであります。同文書院に學生を送るのにしましても、豫算の上で何人ととつてありますかが、しかしながら、さよ／＼規則通りにやりましたけれども、産業実際送つたかというと、送らぬのであります。これは地方の知事が文部系統の人でも出ておつて、教育にまことによ／＼熱心な人であるならば、さよ／＼規則通りにやりましたけれども、産業にばかり熱心な人でありますと、いくらかの金でも、一萬圓の金でもその方に使つた方がいい。こういうことになりますと、これは行えないのです。ですが、そのときは、どういう方法をもつてこれを行われるか、問うておるのであります。

これはもしさういうことがありますことは、非常に遺憾なことだと思いますが、この新しく御審議によつてできますする教育基本法が、はつきりとこの事項について明定いたしますならば、そういうふな事柄も、非常に少くなるのではないかと思われるのであります。なおそういう場合がもありますならば、それぞれの地方公共團體に對しまして、この條文の趣旨を徹底するようにいたしたいと考えるのであります。

○小川原委員 この點はどうもはつきりいたしませんので困りますが、もつと何か、基本法ではできないとするならば、補助法を設けて、そうしてこれを徹底せしめて、ほんとうにこの教育上の差別待遇といふものないようにひとつはかるというお考えがあるのでありますようか、いかがでありますようか。その點もなお聽いておきたいと思うのであります。

○鶴木政府委員 義務教育を出ましてあるにもかかわらず、經濟的理由で、上級學校に行けないという場合の問題でございますが、これにつきましてはその高等教育を受ける能力があるか否かという問題は、今直ちにこれを確定的方法等につきまして、いろいろ研究しておるのであります。具體的に申しま

すと、本年度の高等学校の入學試験におきまして、一應知能検査というやうなものを、全部の入學志願者にやりまして、まず高等教育を受ける知能があるかどうかということを、第一段に一齊に検査するという方法をとりましてその結果を十分考慮、研究いたしまして、将来の能力の検査をいたしますことの指針にしたいと、今研究をいたしております。その結果によりまして、今お尋ねのありましたような、具體的な處置をとつていただきたいというふうに考えております。

して人が見ておき、かねておいたが、實際に國家のためにこうである、この仕事のためにはこうであるといつて、一身を投げ出してやるという人がなくなつたのであります。これは今までのようなやり方でありますと、何にもならぬであります。ただ経費を投げこんでしまつて、そうして一つの本を讀みまして、こまかい理窟のみを考えてしまふ人間ばかり出て、役に立たなかつたと思うのですが、この塾學を受けるところの生徒の養い方は、どういう養い方をするか。第一條を見まして、第一條を續いて見ますと、文章はまことに立派であります。この通りであります。文章の上から見れば「一點の非難がない」しかし實際の方法を考えますと、七十年の歴史を振り返つて見ますと、まことに穴だらけであります。この穴をどういうふうにしてお埋めになりますか、その點をお伺いしたい。

○小川原委員 これは大變むつかしいことでありまして、お話を通りであります。うと思ひますと、別に何か方法をこれから考へるとおつしやるならば、これはもう問う要がありません。ただこの七十年の結果を見ていただいて、そうしてまつたくこの缺陷を補つていただかなければならぬ。しかしこれは重大問題でありますから、實は文部大臣にも申し上げておきたいのであります。これは教育の根本をなす問題だと、こう私考へておりますから、この點はひとつ、特に御留意を願わなければならぬということを申し上げておきます。

次は第六條の問題でありますと、「法律に定める學校の教員は、全體の奉仕者であつて、自己の使命を自覺し、その職責の遂行に努めなければならぬ」といふ。このためには、教員の身分は、尊重され、その待遇の適正が、期せられなければならぬ。」この通りであります。一點の非難をするところはないのであります。個々の學校の教員の養成は、一體政府は今後どういうふうにして行われるようにお考へになつておりますか。さきに私が申しましたことは、學生の面から申したのであります。ですが、この學生を教育しておつたといふ點から見ますと、私は非常に不愉快な點がたくさんあると思ひます。たくさんのお考へ申したのであります。たゞ、この學生が日本におられますと、公定相場の物を食い、配給米を食つておるならば、死んでしまわなければなりません。ところが、教員自身は一人も死んでいない。軍人には必ずいぶんたくさんの教員が日本におられますと、一例をあげてみますならば、死んでしまわなければなりません。ところが、教員自身は一人も死んでいない。軍人には必ずいぶんたく

ところが教員は一人も死んでいないといふことになると、教員といふもののは生徒を教えるのに、どういう態度であったか。これを教育學の上から見てみると、御承知であるかどうかしりません。私どもも年が若いから知りませんが、われわれが教員になろうとするときの本を読んでみますと、教員というものは天職である。そうであるから献身的にやらなければならぬというように、献身的という言葉が使つてあります。ところが、いつの間にか献身的といふ言葉がなくなつてしまつておる。教員も人間であるのだから、献身なんということとはできないということから、一體大學の教授、高等學校の教授が教員をつくる、その人がそういう本を書いてしまつた。そしたら献身的といふ言葉は見たくも、薬にしたくもない。教員がこういうことであつて、どうして立派な生徒ができるかということを私は考えるのであります。個々の教員といふものは、どういうふうにお育てになつて、そうしてどういう教員をお作りになるか。今までの師範學校といふものは、教員になろうと思つて出て來た人は實に立派な人であつたと思う。今教壇に立つている人はどの人も私が申すようにそういうふうにつくつてしまつた。この責任は私は文部省にあると思う。文部當局は何も悪い教員をつくろうと思つておつくりになつたというようなことは、決してないと思います。何とかしてよい教員をつくらうという考えは私と一致しておりますけれども、その制度が悪かつたに違

○綱木政府委員 ただいままでの教育分身に責任を負われて、そうして今後起るところの、立派な第一條の目的を達するには、どういう教員をおつくりになるかということを、私はお尋ねしたい。その方法であります。

養成機関といたしましての師範學校の教育につきましては、御指摘になられました通り、相當の弊害が論議されておるのでございます。特に内閣につけられた教育刷新委員會におきましても、その點が相當御存じのように御議されまして、その刷新委員會の御意向といたしましては、大體この教員養成につきましては、新制大學に教育學科を設けまして、これが養成に當るというような御意向になつておるようでござります。しかしまして教育者の方の質の向上と申しますか、內面的な向上が必要であるということだけではなく一面この新しい制度をやつていきます。したがつても、非常にたくさんな教員數を必要とするのでございます。この質の問題と量の問題とを併せて考慮いたしますと、教員養成機関をいかににするかという問題は、非常にむずかしい問題があると考えております。これにつきましてやはり刷新委員會が、今仰せられました現在の師範教育制度の缺陷を十分考えました上で、しかも相當數の教員數を確保するという制度を、實は文部省といたしましても、早急にこれを立案しなければならぬと考えております。なお刷新委員會におきましても、そのために早急に研究いたさるため、特別委員會をつくつて、

○小川原委員 九十議會において特に大臣の出席を求めて、私からこの師範教育制度の弊を述べて、文部大臣は私の説に賛成で、今委員會を開いておるからつくる。つくづでそろして完全にする。御答辯はそういうことであつたのですが、今のお話を聞きますとまだそれまでになつておらぬのだといふことがあります。これは眞剣にやつていただきなければならぬと思うのです。文部大臣がそういう約束をしてやるのだと、こういつておられるが、まだきておらないということは、これは私は實に懲嘆にたえないのであります。この教員の制度というものをどういふうにして養成されるか、こう申したのであります。が、今お聽きするのも文部大臣のおつしやつたのも同じことで、何ともこれは雲をつかむような話でありますから、それをよりつつこんでお話を申し上げることをいたしません。どうかこの問題は重大な問題でありますから、口頭禪に終らないよう、ひとつ段のお願いをしておきたい。なお文部大臣に對しましてもさように申し上げたいと思います。

それでこの機會均等の問題につきまして私は伺いたいと思うのであります。が、これは特定の人間で、あるいは盲聾啞生徒をどうしても、機會均等の上からいつて、國が教育をしなければならぬことに相なるのであります。が、今これらの中を見ますと、何か慈善事業のよなことでやつておるよな、まことに取扱い方が不備であります。

これらに對しましてはどういうふうにお取扱いになりますか。その點を一つお尋ねいたします。

いうお考えでありますか。それらの點に關してお尋ねいたしたい。

から、宗教的教育を行いますことも
將來とも認められることになつております。

學することができるような状態を、實は希望するのでござりますけれども、

す。その望ましい人が専心に入學試験の勉強をせぬために、正規の學校には

お尋ねしておきたい。かように思うのであります。

○稻田政府委員 新しい小學校あるいは中學校におきましては、ただいまお

○小川原委員 大體の上におきまして

さしあたり現在の状況といたしましては、全部の希望者を必ず収容するとい

いつた人と競争するということは、なかなか至難なことがあります。それ

○**効不政府委員**、盲聾啞、それから身體虚弱者等に對しまする特殊の教育につきましては、今般六・三・三の學制改革を實施いたしますとともに、小學校及び中學校に相當いたします分を、義務教育といたす原則を立てましたのでござります。これをやります設置義

話のようすに社會科といふような教科を設けまして、その中において從來系統的にあるいは倫理、あるいは歴史あるいは地理と系統立つて教えておりましたものを、渾然一體といったしまして児童の身體、精神の發達状況、培養、あるいは社會生活環境、社會活動といふ

不満足ではありましたか、お話を聽く
ことができました。これは法文に少し
關係が遠いのでありますけれども、ぜ
ひお尋ねをしておかなければならぬと
とは、學校行政をしていきまする上に
おきまして、六・三・三という制度が
行われましたので、そこでこの前の申

うほどの大學を設置することは、非常に困難だと思われまするので、それに至りまするまでは、一定の入學試験と、いつたようなものがござりますことは、やむを得ないと思います。

をもつと救済するところの方法をお講じになつたらどうでありますよ。か。
そういう人こそ初めて人間らしい人間ができると私は思ひます。小学校からずつと、高等學校まで親の眞介になつて學問をして、世の中のことわらを知らない。すなむち第一條にあります。

務を府縣に命じまして、いわゆる學齡年齢に達しました者は、必ず義務教育として受けさせるという建前をとつたのでござります。しかしこの點は小學校、中學校と違いまして、相當府縣によりまして設備を必要といたしますのでできるだけ早くこれを實施いたしたい

ような點から、適當な關係にまとめまして教育するというふうにいたしておられます。従いましてこの社會科の中にありましたよな宗教的情操の涵養というような意味合の學科がとり入れられることと考えております。そのほかあるいは國語科において、また

學に當るところの三はそれでよろしい
のであります。が、後三年は高等學校
に當る制度であります。が、高等學校に
當る制度は三年と限定しますか。都合
によりますと、あるいは三年ないしは
四年といふ制度を置かれようとします
か。必ず後の三年は三年と限定いたし

間でありますて、獨學力行、そういう人があつて大學に行こうとする者は、どういう救濟の方法をおとりになりますか。

すところの勤労といふような精神は、もう薬にして煎して飲ませるほどの體験もないという人。一方は獨學で非常に貧困の中で、自分が稼いで親を養つて、そして自分が勉強して、なおかつそれらの人と競争してはいろいろとうような、實に剛腹な人間、すなはち

つもりでござりますけれども、今直ちに二十二年度から實施することは困難だと考えますので、一應その時期は勅令で定めることにいたしておりますが建前といたしましては、そういう盲聾啞、身體虚弱者等に對しましても、全く普通の人と同じような教育を受ける機會を與えて、いこうというふうに考えております。

その他の種々な機會において、やはりこうした精神を十分盛りこんで教科を授けようと心がけます。ただ官公立の學校におきましては、御承知のように禁じております。私立學校の面におきましては、キリスト教、佛教、その他の宗教による教義を入れました教育をする自由を認めておる、

○劍木政府委員 高等學校の修業年限は、やはり原則といたしますては六、三・三の三年でございますけれども、特殊の技能教育をいたします場合、ふしくは夜間において授業を行います場合、もしくは定期制の授業を行います場合等におきましては、四年及び五年

たします定時制の高等学校を、できるだけ青年学校と同じように各市町村に施設いたしまして、働きながらその學校に通うことができるという方法を講じますとともに、面高等學校におきまして新たに通信による教育制度をつくりまして、通信教育を受けながらやはり勉強することができる。そうしてそうちも定期制の學校でありましようが

忍耐の強いところの人間、この第一條の要求しておるところの人間であるが、それが不幸にしてはいれぬということは、この法の不備ではないであります。どうか。あるいは今言われたところの青年學校とか夜學校――青年學校や夜學校のある所ばかりに入間は住んでおらぬので、山の中におる者もありましょようし、いろいろさまざま。また東京

○小川原委員 なお重ねてお尋ねをいたしたいのですけれども、宗教教育をこゝに認められておるのでありますから、學校に今後は修身科といふものを廢していく、どうというお考へであるならば、この精神教育は別に切り離さなくともよいので、どの科にでもこれは結びつけていけるものでありますから、特定の學校に宗教でも入れてやろうといふお考へがあるのでありますから、修身科を廢しますならば、その精神方面の取扱いはどういうふうに取扱つて、いろいろと

○小川原委員 小學校の方面の取扱方は、どういうふうになつておりますか。
○稻田政府委員 小學校におきましては、これは原則として公立でございま
す。公立でございますから、公立の學校におきましては特定の宗派に偏ります
が、宗教教育は、いたしませんけれども、現在でもあります。新しい制度におき
ますても、私立の小學校を認めることがあります。これはそれにはいたいとい
うことです。

○小川原委員 その場合、特定の者はは
うであるということになりますと、
大學に行くときには、競争試験をおお
りになるおつもりでありますか。競争試験を
試験といふのはなくして、全部大學に
入れられますか、どうなさいますか。

通信教育を受けた者であります。一定の條件はもちろん考えておるのでござりますが、ある程度に勉強いたしました者は、他の高等學校を卒業いたしました者とまつたく同様に大學への進路を認める方針をもちまして、規定をいたしておりますのでございます。

○小川原委員 一面大變緩和されてトろしいようでありますけれども、社會が複雜になつて、文化が高くなつてしまりますというと、獨學していくと、人が非常に望ましいわけでありま

のよくな所におつても、非常な苦境に陥つておる人もあると思ひますが、これらの人を救わないから、社會といふものが、非常にかたわになる。これはこの法の缺陷だと私は思うのであります。ですが、どうお認めになりますか。もしそれが他の法律によつて救う點があるならば、それをお話を願いたい。ただいまおつしやつた通り、夜學の三年を四年にしたとか、そんなことでは救えぬこう私は考へておるのであります。

らば、當然これはさきに申し上げました育英會の對象となりまして、學資は出してもらえる。そうして進學の機會を與えられるということは當然でございますが、今申されましたのは、おそらく働きながら、しかも自分だけの學資でなしに、家族をも養うというような場合で、育英貸費だけでは、とうてい修學ができないというような者に対することがあります。そういう場合におきましては、要するに今申し上げました夜學とか、定時制の高等學校というものは相當簡易に地方に十分普及するよういたしまして、それに就學の機会をできるだけ與えていくと普段するよいうふうにいたしまして、それによつては、この種の高等學校が眞に全國的に普及いたしまして、そういう者のためにほんとうに役立つていくといふことを私どもいたしましては熱望しております。

○**劍木政府委員** そういう點も十分考慮して今度立法しておるつもりであります。たとえば先ほど申しました通信教育を受けること自體が高等学校を終了した資格を與える。こういう目的をもちましてやうておるのでござります。もちろん働いておる者につきましては、正規のものを三年でやることはできないで、四年になる場合、五年かかる場合があるかと思いますけれどもできるだけそういう者に對しましても上の學校に進學するところの資格を與えるようにしていきたい。なほそのほかに大學入學につきましては、高等學校を卒業いたしました者ばかりでなくこれに相當する學力を有する者に、やはり入學資格を認めていこうと考えておるのでございまして、この學校教育法といたしましては、できるだけそういう働きながら勉強する人の、何とか便宜になるようにという考え方をもちまして、實は規定をいたしたのでござります。

○**小川原委員** その問題はそれだけにいたしておきまして、次に視學制度の問題についてお尋ねをしたいと思いますが、今後も視學制度というのをおつくりになるおつもりでありますか。

○**辻田政府委員** 教育行政全般の問題につきましては、昨日も大分お話をありましたように、自下關係筋と折衝しておりますので明確なことは申し上げられませんが、しかしながら仰せになりましたが、視學といふものは、殘るだ

ふうなことを本質といたしまして、今までのようならだ監督といふような面相手となつて、先生方と一緒に教育が強く出るということを行くような傾向があると思います。大體視學というものは残つていくと思います。

○小川原委員 大變よい制度に改まる。ことと考えられます。大變御苦心なされたことと思うのですが、その視學という方面には、ごくわずかの二、三の人では非常に弊害が起ると私は思うのです。その弊害と申しますのは、教育などといふものは、多方面から指導すべきものが教育であります。今までの優秀な工合に、二、三の人が、ただ學校行政官のお氣に入つて、お前を視學にやつてみて、それがその當時の教育をやつてみて、から起つた何かひとつ仕事をやつてみて、から起つたところの弊は、學問をもつてなんどいいうことになる。今までそれですから、そういう観點からの學校教育の指導などということになると、非常に間違つたことになる。今までそれほど高くない人間にはおると思ひます。されば小學校の先生の中にもおるのあります。ですが、そういう多角形な方法によつて學校の先生の相談相手としていくといふ考え方をもつておられますが、前の田中文部大臣は、この制度に

十議會で私に御答辯になつておるのであります。どういう方法でお進みになるお考えでありますか。これほんた關係の筋もあらうと思ひますから、文部省の言ふ通りにも行きますまいと思いますけれども、文部省の内案でもありましたならば、一つお話を聽かせていただきたい。かように考えております。

○辻田政府委員 お答え申し上げます。視學制度の問題につきましてはその任用の方法もありますし、また視學というものの職務の問題もありますしその他いろいろ考へべき點がたくさんあるだらうと思つております。われわれの方におきましても、この點についていろいろな面から研究しておるのであります。先ほどもちよつと申しましたように、從來は視學が特に人事を中心として、監督といふふうな面が非常に強かつたのであります。視學の御機嫌を損うと、先生方は立つていけないといふふうなことで、視學の前には戦々兢々としておる面もないのではないかつたのであります。そういうことで視學と學校の先生方が互いに對立と申しますか、監督、被監督だけの冷たい關係であつてはならないのであります。視學はやはりその一種の先達である。また相談相手となるだけの、人格識見を具えた人でなければならぬと思つております。従つてその相談相手として十分立派な人であるためには、もちろん教育界からその先輩、あるいは優秀な人がたくさん出ていたぐることは當然であります。それは場合によつては、民間において教育にいろ／＼熱心であり、教育のことについて意見

のまる人いこれを視學に任用してどういうことも考へられるかとも思ひます。けれども、場合によつては、こういう方方については視學委員ということを考えておりますので、そういう視學委員といふような形でお世話を願うということも一案として考えております。

○小川原委員 まだ試案としておられるというのでありますから、これを取上げてどうこうは申しませんが、私は視學と視學委員、というものと區別をつけた方が便宜であるか、一つにした方が便宜であるかと考えますと、私は視學といふものはなるべく一つにした方がいいと思うのであります。これららの點については、十分御研究願わなければならぬ。かように思いますので、この點はこれだけで打切つております。

この學校行政、教育行政をやります上におきまして、その行政をとるものには、今まで内務系統の方が中等學校以下をとつておられたのであります。高等學校以上は別であります。が、今度はやはり從來の通りにわけて、そういうふうにおやりになるつもりでありますか、あるいは國がずっと大學から小學までを一本にして、教育行政といふものをお取扱いになりますか、いかがでありますか。

○辻田政府委員 教育行政特に地方の教育行政につきましては、從來形の上で内務省關係になつておりますが、この教育行政については、文部大臣とじても十分發言權はあつたのであります。しかし一應形の上では内務省といふことになつております。これを今後どういうふうにやつていくかという問題であります。が、これも遺憾ながら關

係筋との間にいろ／＼折衝中の問題でありますので、ここに明確なことを申し上げる自由をもちませんのを残念に思いますが、われ／＼の方で考えておられます。これは國からだん／＼地方の下級の團體に及ぼしていくと、いうようなことがあります。一つの案として申し上げますと、市町村の方でたとえば市町村の方からだん／＼上の方に盛り上つっていくというような形に考えておるわけであります。具體的に申し上げますと、市町村に市町村民の公選による市町村教育委員會というふうなものを作設置いたしまして、その教育委員會が教育の運営につきましては中心になります。また都道府縣の教育の運営をやつしていく。なおそれ／＼の委員會のもとに事務局をおきまして、その事務局で事務的なお世話をすすめ、その建前をもつてやつております。國には國の一つの委員會を設けまして、そこでいろいろな御相談相手になつていただきたいというふうな考え方で進んだ來たわけでございますが、先ほど申しますように、いろ／＼關係筋の今までのやり方とは、變つたやり方とも折衝申でありますので、はつきりとしたことを申し上げられません。

れた。小學校の先生から大學の先生まで、一例をあげて見ますならば、年額一萬圓といえども小學校の先生にも一萬圓の人があり、中學の先生にも、高等學校の先生にも、「大學の教授」にもあります。こういうふうにしなければいかぬ。それはどうでありますかといふと、その通りにしたいということになります。これを現文部大臣はどういうふうにお考へになつておられるか。それから小學校の先生、中等學校の先生、それから上の先生も、今日は實に生活にお困りであります。そこでこれらの方々の待遇をやるという上におきまして、今までの地方官吏の取扱いがどうでありますか。この點であります。そこでこれらの方々の待遇をやることで、今年の七月俸給が増俸した。それがどういふべきであります。それで役所の手渡しへなつても十二月になつても俸給を上げなければならぬというものが、十一月になつても十二月になつても俸給を渡してくれない。それはどういふべきでありますかと尋ねて見ますと、とても役所の手渡しへなづいて俸給をやることはできないのだ、こういうことを言うのであります。でもよいのではないかといふことであります。けれども、私ども、その内面を知つております。人の俸給を上げるのにそんなに急いでやらなくてはいけないことは實際あり得ないであります。まことにまずい心持から投げやりにしてある實情がある。そういうことでは、一體教育といふものの實績が上らぬからして、教育を掌る所として地方に教育廳といふことは申されませんけれども、特定のものを置かれるお考へがあるのかと、こう申しましたところが、教育廳といふことは申されませんけれども、

だ、そうして文部の役人でもつてやらないといふことを思つたのであります。それで、おおきな教育廳を置くといつても、これはなかなか容易でない。できれば結構であります。理想としてはそれもよいと思うが、第一は日本全國を幾つかの大學區にわけまして、その大學區は總合大學を中心として、その大學區の中に高等學校もあれば、中等學校もあれば、小學校もある。それから主としてこの大學區の中に教育廳というようなものがあります。理窟としてはそれもよいと思うが、大學區の中には高等教育を行つていつた方がよいではないかという意味合の質問をいたしたところが、やはりそういうような考え方をしておるというのであります。これら制度を行つていつた方がよいかどうなつたか、この點をお尋ねいたしたい。大體これによりまして私の質問を終ります。

民學校であると、五分の一以内の者と
かいうような規定をこしらえておりま
す。現實に育英會に金があつて、豫定の
人員が何千人があるのだが、その豫定
促が来ますけれども、遺憾ながら十分
の一以内というような規定があつて、
しかも十分の一以内の者が、皆貧乏に
限つておりませんから、結局そういう
規定がなければ、いくらでもあるので
あります。しかしもつとないかと言つて、學校長に催
うる關係上、應ずることができないとい
うので、實際はおそらく金が餘つて
おると思います。その現實を御調査を
願います。神奈川縣のごときは、たしか
餘つておつて、まだ足りない、と何
次も募集しておりますが、結局満たな
い。それにもかかわらず今度はそれを
四倍にも五倍にも増したそ Rodgers であります
しゆうございましようが「すべて國民
は、ひとしく、その能力に應する教育
を受ける機會を與えられなければなら
ない」という趣意から言ひますと、これ
はまったく矛盾しております。この「能
力があるにもかかわらず」ということ
は要らんので、獎學資金を受けようと
する者は、現に學校にはいつておるの
だから中學にはいつておる者は、ほり
でも、その能力があるから中學にはい
つておるので、それで經濟上困つたら
申請すれば金を出してやればいい。そ
れが十分の一以内と言われるから、と
てもだめだ。大體觀念の混同があり、
しかも實際がそういう扱いになつてい

る。そういうことを文部當局は御存じかどうか。もし御存じで、十分に調査ができるいるならば、二十一年度は育英資金によつて何人を育英する豫定であつて、現に何人しているのが、餘裕があつてはならない。足らなくともなればならない。この御答辯を願いたい。今後はそういうものを改めて、第三條第一項の精神を十分に活かすように、何分の一といふような規定をとつてしまつて、もちろんあまりに多かつたならば、成績のいい者から採用するのは當然であります、満たないにもかかわらずそういうわくをおいておく。いわゆる形式主義であります。その點文部省の御見解をお伺いいたします。

○社田政府委員 お答え申し上げま

つかみ合いか何かというふうに考えておるならば、それはもちろん悪いが、政治闘争は當然これは展開されなければならない、日本においては最も活潑になされなければならない。昔の腐敗堕落した政黨時代の政治的闘争は、公明なる政治闘争というべきものでなく、これは私黨の争いであり、あるいはどう試合であるとか、非常に醜いものであります、が、少くとも今後の政治的闘争は、單なる私黨の争いではない。現に目下政黨として結成されておる政黨は、單なる自分の利害の要求を掲げておるのではない。同じ陣営内で、ある一部分を代表するというのではなくして、既に世界觀の対立である。またいかにこの目をふさごうといだしましても、現實にこの社會に階級が存在することもこれは否定できません。今日の政治闘争は、世界觀の闘争であり、階級間の闘争である。従つて國民はこの現實を正視して、活潑に理論闘争を展開しなければならない。殊に大學等は、「一般國民の教養水準からみて、きわめて高いのであつて、こういう場面においてこそ、活潑な政治闘争がなされなければならぬ」と、自分は信ずるのであります。それを學園が政治闘争の窓外にあるべきだ、中立的であるべきだといふ根本觀念が、既に誤りではないかと思ふのであります、たゞいまのお答えでは、必ずしも満足はいたしません。ただその程度に應じた、ある制限は設けらるべきである。しかしその制限が、學校の秩序を破壊するということがあれば、これはひとり政治闘争ばかりではない、いかなる動作でも學園の秩序を亂すようなことは制限されな

には直接關係のないものであつて、ただ秩序を亂すべき行動を禁止すべきものである。殊に前文部大臣は、學徒は自己が未完成の立場にあることを考えて、學内で政治運動をしてはならぬ。政治運動をすることのできない理由は、自己が未完成であるからであるということを言つておるのであります。が、何によつて完成、未完成の區別をするか。大學生が未完成であるならば、大學にはいらぬ者、高等學校にはいらぬ者は、みな未完成で、人間として政治運動ができる。少くとも大學生のごときは、一般國民よりも水準の高いものであつて、そういう者が未完成であるからといって、政治運動をしてはならぬということは、きわめて反動的な思想であると思うのであります。この學徒が自己の未完成の立場であることを見て、學内で政治運動をしてはならないという前文部大臣の意見は、現文部大臣は踏襲せられなない。こう了承してよろしくうござりますか。

おいて一定の政治的知識を授けますことは、先ほど申しましたように、必要なことと考えておるのでございます。なお御質問になりました前文部大臣が、學徒は未完成のものである云々ということと考へておられるのでござります。私はこの點におきまして、いさか前文相とは意見を異にするものでありますして、たゞ未完成なるがゆえに、その政治運動を禁ずるとは考えておらぬのではありませんが、學徒本來の面目によりまして、静かに研究を行うべきものであつて、政治運動に狂奔すべきものではない。そこに限界があると考へておるのでござります。

おきましては、さきに田中文部大臣がこの表明をせられまして、あらゆる社會層から批判され、あるいは論難されておるようあります。が、九月六日にこれを發表して、九月八日の朝日の社説では、教育獨占思想に注意せよ。また九月十七日の帝國大學新聞では、學生と政治問題再燃、九月十六日の週間教育新聞等にもこれを批判し、これを當然許さるべきものであるという決議を掲げておりますので、こういう點においても、今までの文部省の見解とおいても、今までの文部省の正面的に衝突して、その矛盾を指摘しておりますので、今後新たに就任せられた現文部大臣におかれましては、前文部大臣と違いまして、反動的思想の持主であるとは思いませんので、なおこの點について十分御考慮を願いまして、正しき道に導き、學園内で堂々と政治闘争が秩序正しく組織的に民主的に行われるよう御配慮を願いたいと思います。これで私の質問は終ります。

○高橋國務大臣 省の役人が中にはいつておりまして、教育廳といふものを設けたらどうか。こういうお話を申し上げたのであります。ですが、大體それはそういうふうにした方が、今もつて文部省はそういう御計畫に向いてお進みになつておるかどうか、その點をお尋ねいたします。どうが文部大臣の教育行政に關するこの點をお詰願いたい。かように考えます。

○小川原委員 りました地方教育行政の改善につきましては、教育刷新委員會、そのほかにおきまして、十分御研究に相なつたところでありまして、文部省といたしましては、ただいま關係諸方面と協議しておるのであります。この點目下未定でございまして、明確にお答え申し上げることができないのでございます。

しにしておる。實際問題を見ますと、そのため教員が非常に苦しんでゐるといふようなことがありますので、私はそういう弊をためたいと思つて、こういふことを申し上げておいたのであります。なるべくその趣意に従つてやりた附加しておきます。

○江川委員長 それでは平川篤雄君。

○平川委員 各條ごとに御質問申し上げたいと思いますが、初めに全般的な問題及び第一條、第二條に關連をいたしましてお尋ねをいたしたいと思いますのは、教員組合の問題なのであります。聞くところによりますと、たゞいま労働組合法に基く教員組合のほかに教員連盟というようなものをつくりまして、そしてそれによつて教育の進展教育效果の向上といふような方面に資したいといふような案があるそうでありますが、これについて……。

○高橋國務大臣 御質問の點は、目下

教育刷新委員會において研究いたしておるのでござりますが、いまだ決定を見ませんで、答申せられておられないのでござります。これをまちまして文部省の態度も決定いたしたいと考えておるのであります。

○平川委員 それならば特にこの際お願いをしたいことは、私個人の考え方としては、教員組合のほかに、文部省の態度も決定いたしたいと考えておるのであります。

つて現在教員組合が正常な道をたどりかと思ふ。二・一ゼネストは、非常に不幸なことでありましたが、しかしこれによつてもしろ私は、どうせいつか破

しにしておる。實際問題を見ますと、そのため教員が非常に苦しんでゐるといふような弊をためたいと思つて、こういふことを申し上げておいたのであります。なるべくその趣意に従つてやりた附加しておきます。

○江川委員長 それでは平川篤雄君。

○平川委員 各條ごとに御質問申し上げたいと思いますが、初めに全般的な問題及び第一條、第二條に關連をいたしましてお尋ねをいたしたいと思いますのは、教員組合の問題なのであります。聞くところによりますと、たゞいま労働組合法に基く教員組合のほかに教員連盟というようなものをつくりまして、そしてそれによつて教育の進展教育效果の向上といふような方面に資したいといふような案があるそうでありますが、これについて……。

○高橋國務大臣 御質問の點は、目下

教育刷新委員會において研究いたしておるのでござりますが、いまだ決定を見ませんで、答申せられておられないのでござります。これをまちまして文部省の態度も決定いたしたいと考えておるのであります。

○平川委員 それならば特にこの際お願いをしたいことは、私個人の考え方としては、教員組合のほかに、文部省の態度も決定いたしたいと考えておるのであります。

つて現在教員組合が正常な道をたどりかと思ふ。二・一ゼネストは、非常に不幸なことでありましたが、しかしこれによつてもしろ私は、どうせいつか破

綻が來べきものがあつたので止まりか

つ教員自身の中に大きな反省が、そ

れによつてもたらされたのではないか

といふように考えて、いろいろ待遇

上の條件を満たす問題にいたしまして

も、それが解決すればするほど、教員の

自己自身の責任が重加していくとい

ふうに、大部分の教員が考えて来てお

るのではないかと思われる。かような

ことは他の労働組合ならどうかわかり

ませんけれども、教員組合にあつては、

私はむしろ喜ぶべき傾向にたどりま

つて來ておるのはないかといふう

に考えております。従つて一部分には、

いろ／＼な考への違つた者もあるであ

りますし、ようけれども、全體といたしま

しては日本を教育によつて興していか

なければならぬといふうまじめな考へ

方が興つておる際に、片方は經濟的な

要求だけを掲げる労働組合としての教

員組合、もう一つは例のただいまの大

日本教育會のごとき仕事をするものと

思いますが、教員連盟といふうなも

のをつくりますことは、かえつて黨中

黨をつくると申しますか、あるいはそ

れに似たよ／＼な悪い結果を生ずるので

はないかと考えております。この點を

要望いたしておきたいと思います。

次に文部大臣が先ほど團體協約を組

合との間に結ばれたのでありますが、

昨日他の委員の方から御質問がありま

した際に、闘争態勢を早急に解こうと

思つてこういう協約を結んだといふよ

うな御答辯があつたように思はれるの

であります。大體六箇月間の期間をも

ちましたあ／＼團體協約につきまして

おつきした豫算的な根據だとか、あるいは

その他の實現の期待といふものもた

れて結ばれたものであるかどうかとい

うことに、私は非常に疑いをもつ。そ

んなことは私は萬々あつてはならない

と思ひますけれども、悪くすると、そ

いな時間を約束するということが、い

いのではないかと考えまして、文部省

おそれなく學級につきまして三人ぐら

いの教員は、どうしても必要となるこ

とを考えるのであります。この點におきましても、あくまで努力いたし

て、これを實現させたい、契約を

履行させたいと存じておるのであります

。これによりまして教員諸君の再教

育を実現する十分な時間、たとえ十分と

はまらないまでも、現在と比べまし

て、はるかに時間的に餘裕のある生活

をせしめたい。こう考えてあ／＼契約を締結した次第であります。

○平川委員 御決意を承つて大變うれしく存しますが、なか／＼文部大臣のおつしやるよう簡単にはまいりません。大藏省やそのほか閣僚の各位と相當喧嘩をなさる御覺悟でなければ、でききないのではないかと存じます。今までのストライキに至りますまでのいろいろな事情を考えますときに、そのよ／＼お心持をおもちになつているのであるならば、せつかくよほど御覺悟をおきめになつて御努力をいただきたいと思います。われ／＼また十分協力を惜しまないつもりでいる次第であります。

それではところ／＼法案にちよつと疑義のある所だけをお尋ねいたしたいと思います。われ／＼また十分協力を惜しまないつもりでいる次第であります。

それはところ／＼法案にちよつと

真に能力ある者が教育を受けるとい

うことは、誰しも納得をすることなど

と思います。この三條に教育の機會均

等の條文がありますが、これについて

教育の機會均等ということを破つてし

ましたが、私どもはやはりこの機會均

等が、ただ個人的な經濟的な事情だけに限られてゐるような印象を、非常に受けているのであります。これに對し

ういう團體協約の各條項は、まことに

その條項については、何ら異存はない。

私は文部大臣がお結びになりましたこ

と思想しますけれども、悪くすると、そ

ういう團體協約の各條項は、まことに

その條項については、何ら異存はない。

私は文部大臣がお結びになりましたこ

教育を受ける個人的な経済的な理由と
いうものが、ある程度ならされなければ
ならないと思います。第四條に「授業料は、
業料は、これを徴收しない」とあります
が、授業料ももちろんのことであり
ます。現實によいクレヨンあるいはよ
い畫用紙、筆のよいのをもつておると
いうようなことが、隨分子供の成績を
左右するのであります。このようないふ
とは、どのくらい父兄や子供たちの心
を暗くし、傷めておるかということを
考えますときに、私どもは授業料のみ
ならず、義務教育にあたりましては、一
切の學用品類を國家が支給することを
原則にいたしたいといふうに考えて
おるのであります。もちろん現状とし
てはそういうことは不可能であります
ようが教育の基本法に、何とかその精
神を盛ることについて、何かお考えが
ないであろうか。以上教育の機會均等
という問題につきまして、三つの點を
お伺いいたしたい。

背景になつております。事實上一つの學校を移轉させるのにも、資材、運送、その他の點においても、隘路がたくさんあります。なか／＼思ひようにまいりませんので、これは現在の日本の國力においては、簡単に期待できないことがあります。他の點においても、隘路がたくさんあります。たとえば戰災を受けました大都市等にあります學校を、地方の軍の建物等に移します場合には、できるだけ便宜を取計らつて移すように勧奨いたしております。それから戰災の都市に新たに學校を設けるというふうなことについて、できるだけそれを抑制するような方法で進んでおりますが、何分にも現在の日本の國力では、それが急速には行かないことを非常に遺憾に存じております。

に近いものが見出せる望みは十分ありますので、今後はそういうことについてもっと努力をして、ほんとうに能力のある者を見出すよう努めたいと思ております。

最後に、單に授業料ばかりでなく、個人の經濟のために、學校における成績等にも影響のあるようないわゆる學用品についても、できるだけ同じコンデンシヨンに置いて教育させたいとは思つておりますけれども、これも現在の日本の状況においては、願いはいたしますけれども、なかなか實現が困難だらうと思つております。御指摘の點は、いずれも理論として、また一つのわれわれの衷心の願いとしては同感にたえないのでありますけれども、現實の障害によつてそこまで到達できませんものですから、そしてその到達は相當時をかさなければできないことでありますので、基本法に約束のように出すことにについては、控えなければならないというような考慮から、御指摘の點も幾分は考えたのでありますけれども、確實な、そして明確にどうしてもしなければならないような點だけを掲げたような次第であります。

立せられる中學校や高等學校、大學について、これはやはり基準にならないものだと思ふ。だい、まのようには、今あるものを移すということになれば、運賃とか何とかいう問題はありますけれども、その點について言つておるのは、ではないのであります。入試方法にいたしましても、適當な方法があるならば、ここへ書き入れになつてもいいわけであります。教育費についても、そういうことを當然目ざしていくべきだというお考えならば、やはりこれにお書き入れになることと差支えないのでないか。これは基本法であるがゆえに、私は必要だと考へるのであります。そうでなしに、これがただ今までのような省令でありますとか、あるいはもつと具體的な學校教育法であるとか、というようなものならば、私はどうまですぐ實現不可能な問題を盛る必要はないと思ひます。教育の基本法であればこそ、私はそれを望んで差支えないと、またやつていいのではないか、またやつていいのか、などとばかり感つてあると言つてよい。同様にこれが教育の憲法でありますならば、そのような問題を大膽率直にうたい出されてよろしいのではないか。この點について、文部省の御所見を伺いたい。

のであります。法律は、やはり法律としての效力をもつたためには、實行可能な面を相當に考えておかなければならぬ。それと同時に、やはり理想的な方法も入れておかなければならぬといふように考えられますので、私どもとしては、たとえばこれらの學校の建設というようないくつかの點は、教育行政上の一つの方針としては、できるだけ御趣旨に副うようにならなければならないと思つております。それから學生の能力の發見、いうような點についても、できるだけ學問的な科學的な方法をとらなければならぬといふうに考えます。それから個人の學問上の條件も、でけるだけフエヤーな條件のもとに置くことについては、努力を惜しまないつもりであります。基本法としては、やはり法律であるといふ建前から、ただ理想的なことだけでは済まないのではないか、やはり現實的な可能性ということでも十分考へた上でないと、室文に終るおそれがありますので、御指摘の方向には、これを背景にして進みたい、と思つております。

もこれは了承しておるのではないか。
ただいまのこのインフレであるとか、
あるいは封鎖經濟をやつておるとかい
うような現實では、確かにこれは無理無
力であります。無理でありますけれど
も、正常な状態になつたときには、こ
れはおつしやるように不可能な問題で
はないと私は思います。もしそんなこ
とを考えておいでになりましたなら
ば、この基本法などは、ただいま大急
ぎで制定される必要はないと思ひます。
憲法の精神に則つてかかるべく
やつていつて差支えないとと思う。今お
つしやるようなお考え方では、どうも納
得がいかないのでありますから、重ね
てお伺いいたします。

るなら基本法は要らないというお話をありますけれども、しかし基本法というような日本の教育の根本方針を、議會の協賛を得て、國民の代表である議會によつて認められて、國家のとるべき教育の方針をきめるという點については、これは現在の状態においては特に必要である、そういうふうに考えておるのであります。

○平川委員 私どうしても理解がいかぬのであります。たゞいま地方へ分散する計畫というのは、今焼けている學校を山の中へもつていくとかいうならそれは馬車をどうするか、トラックをどうするかということで、これは困難であります。しかし今までに都市集中をしてまいりました理由といふものはいろいろありますようけれども、それが設立を願い出るものと、それを許可するものとのきわめて科學的でない考え方方に立つてきています。その結果として、結局一部分の有產階級は樂に勉強できるけれども、他の者は恩恵に浴することができるないというようなことが現實に起つておつたのであります。だから今後はこの基本法によつてその地域にはもう既に數種の學校が數校ある、絶対にこれ以上許可しない。それよりもこの山間部の某地方にはないから、この邊にひとつ積極的に學校を建てようというような考え方をもたせる基礎としての基本法というものが、私は必要ではないかと思うのであります。それが財政的に不都合であるならば、他的方面でお考えになつてゐる教育行政とか、あるいは教育についての財政の獨立ということについて、どんどん邁進していかれたら結構と思いま

援助を惜しむわけではありません。そういう全體を考慮せられて、なおそれがおつしやるようにならぬのであるかどうか、そのところをもう一度伺いたいと思います。

○日高政委員 今のお学校設立等については、私は基本法ではなく、學校教育法の中に、そういう精神を盛つた點がありますので、その點で御説明申し上げられると思います。それは學校の種類によりまして、たとえば小學校と中學校は義務教育でありますから、市町村が設置をしなければならないといふ義務を負つてゐる。高等學校以上のものは都道府縣の知事とか、大學については、現實の問題としては文部大臣、たとえば大學をつくるというよくな場合には、今までのように行きあたりばつたりのつくり方、あるいは偶然的な設立といふようなことを避けるために、大學の設立に關しては、設立に關する委員會をつくつて、そこに諮問した上で、設立の條件に適うものを許す、こういうことに法律の中できめようと思つております。そういう點から言いますと、御趣旨のよなことは必ずしも基本法になくとも、デモクラチックな委員會の運營によつて、むろん國土計畫とか、あるいは産業の状況とか、地方の文化の状況などを考慮した上で、委員會を通じて決定できるような途が開けると思います。問題は基本法にそなつた方が、私はいいと思います。先ほどからいろ／＼おつしやりますけれども、この法案を一讀して私ども感ず

るの、きわめて抽象的であるということあります。ただここに教育の機会均等とか、義務教育とか、授業料は徴収しないとか、あるいは九年の普通教育を受けさせると、どうなことが割合に具體的に書いてあるから、私はむしろ問題になるのだと思う。先ほど法律だから現実的でなければならぬとおつしやいますけれども、實は全般を見ると、ちつとも具體的ではないし、現実的ではないと思つております。これをもし現実的であり具體的だとお考えになつておられるなら、まつたく學校教育を觀念的に把握しておる證據だと私は思う。殊に第三條の教育の機會均等という條項だけ見ましても、これはだれが見ても偏頗だという感じがするのであります。單に個人的な經濟的理由だけを考えておつて、教育といふものは「公の性質をもつものであつて」という言葉が第六條にあつたと思いますけれども、そういうような公の性質をもつものでありながら、公の立場で廣く各般にわたつて考えられたものでない、ということが、印象せられるのではないかと思われます。そういうよううなわけでありまして、これは討論の機會に譲りますけれども、文部省當局は、それじやもう別にそういう點につきましてこの條項をおかえになる、あるいは挿入をするというような御意図はないとの、了承してよろしいわけでござりますか。

するためにつくられたものであります。従つて教育に關する重要なことをすべて網羅するということは困難であります。それで結局大きな目的とか、大の方針というようなものの、それから憲法に直接關係ある事項の解明、あるいは教育に關する諸原則の中で、特に重要なものの摘要というようなことになつておるわけであります。従つて教育に關することは、すべてここに包括されて書いてあるというわけではあります。しかし教育目的の中には昨日も第一條の所で申し上げたのであります。今後特に注意を要すべき點等につきましては、大體必要なことを網羅して書いてあるつもりであります。それでたゞいまお詫びの地方分散の問題でござりますが、これはもちろん第三條の教育の機會均等のところにも非常に關係のあることでありますし、また十條の教育行政のところにも關係のあることであります。特に學校の設立を認可するというような場合の處置等につきましては、これは第十條の精神をもつて今後實施されるべきものであろうと存ずるのでございます。この第十條によりますと、第一項において「教育は、不當な支配に服することなく、國民全體に對し直接に責任を負つて行われるべきものである」ということはこれは一部都會の者だけとか、あるいは縣の一地域するが、このあとの方の「國民全體に對し直接に責任を負つて行われるべきものである」ということはこれは一部都會の各階層、あるいはまた地域にわたつて責任を負うのでありますので、國民、

ればならないことをも意味しておるのあります。教育行政はこの自覺のもとに必要な諸條件の整備確立を目的として行わなければならぬのであります。ただいま平川委員のお話にありましたような、地方分散ということは非常に大切なことであります。この中から十分引出し得るものだと思っておるのであります。

なおこの機會に第四條の第二項に授業料を徴収しないとあるが、授業料を徴収しないだけでなしに、學用品等をも支給するようにしたらどうかという御意見であります。昨日も申しましたように、われ／＼としてもそれを念願し、そういうふうにありたいと思つておるのでありますけれども、今日の状況ではそこまで國力はいつていいと考えます。そこで將來はそういうふうにありたい、實現したいと思ひます。が、今日の状況では、この授業料を徴収しないということをもつて、義務教育は無償とするといふ憲法の意味を明らかにしておるのであります。また適當なときには、國力が回復いたしまして、こういうことが實施できる場合は、これにまた附け加えられるといふことも考へ得るのじやないかと思ひます。また各國の例を見ましても、授業料を徴集しないというようなことが大部分であります。しかしアメリカのように非常に國力のゆたかな國におきましては、授業料はもちろん教科書とか、場合によつては兒童の送迎をする費用までも、州でもつておるというような所もあります。しかしアメリカでも州々によつてそれ／＼やり方が違つておるのであります。われ／＼としましては、御趣旨のところ十分よくわか

るのあります。が、今日の現状を見てこの程度で規定しておきたいと存ずるのであります。

○江川委員長 平川君に申し上げま

す。この委員室は、午後一時から建議委員會にかえるのですが、どうでしょ

う、もうよろしくうございますか。

○平川委員 よろしくうございます。

どうもありがとうございます。

○江川委員長 それでは質疑はこれに

て全部終局いたしました。討論採決は

次會に行うこととにいたしまして、本日

はこれで散會いたしたいと／＼

すが

御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり。〕

○江川委員長 御異議がないようありますから、そのように決定いたしました。次會は公報をもつて御通知申し上げます。次會において採決をいたすことにはございません。これで散會いたします。

午後零時四十五分散會